

**Por los ministerios y sus adyacentes****Villanueva dice que es hombre rectilíneo y favorecedor de los subalternos del Estado****Y el duque de Almodóvar se niega obstinadamente a que le paguen una cruz**

(POR TELÉFONO)

Madrid, 18.

**EL PRESIDENTE INTERINO**

Al mediodía, el señor Villanueva recibió a los periodistas, a quienes manifestó que el señor Alba salió en la madrugada del día anterior, en «auto», habiendo llegado a media mañana a Valladolid, donde se detuvo para reanudar hoy su viaje a San Sebastián.

También dijo que había recibido de Santander la valija oficial con los decretos firmados por el monarca.

Interrogado acerca de si había algo de la ansiada combinación de gobernadores, manifestó el señor Villanueva que nada sabía acerca de esta cuestión.

**ASUNTOS DE HACIENDA**

Luego el señor Villanueva, que hasta ese momento había como presidente del Consejo, facilitó la siguiente nota, cuyo contenido afecta al Ministerio de Hacienda:

«Es injusto bajo todos los puntos de vista el comentario que un periódico de la noche hace con referencia al ministro de Hacienda al afirmar que el señor Villanueva se había mostrado enemigo de atender a las peticiones formuladas por los subalternos del Estado para que les fueran aumentados los sueldos que disfrutan. Esto no es cierto, pues el señor Villanueva ha informado en dos ocasiones sobre el particular. Una como presidente que fué del Consejo de Estado y otra en calidad de ministro de Hacienda. Y en ambas ocasiones reconoció la justicia de las demandas de los funcionarios al pedir que se les aumentara el sueldo.

Cuando se celebró el último Consejo de ministros el señor Villanueva llevó el asunto a estudio de sus compañeros en un proyecto al que acompañó la oportuna oposición, y de lo que habló fué de la forma que habría de seguirse para que se hicieran los pagos que significaran los aumentos, sin que quedara sin cumplir la ley.

En el asunto expuso su criterio el señor Villanueva, como ministro que es, y también lo expusieron los demás consejeros, manifestándose todos en el criterio de buscar una solución a este pleito, dentro de los cauces legales.

Por eso no es cierto que el señor Villanueva haya hecho objeciones fundamentales a las peticiones de los subalternos, ni aun inspirándolas en criterios de orden económico.

También tenía que rectificar la noticia dada por otro periódico, según el cual la destitución del delegado de Hacienda en Vizcaya, señor don Luis Martos, se había decidido por propósitos oscuros del ministro, que declaró vacante el puesto, nada más que con el fin de proteger a determinada Sociedad bilbaína.

Esto no se puede decir de una persona como el señor Villanueva. Nadie que conozca su carácter y recto modo de proceder puede pensar un momento en esos oscuros propósitos.

La destitución del delegado de Hacienda de Vizcaya ha sido consecuencia de un expediente que se instruye a dicho señor. Este, en más de una ocasión y contra lo que la ley dispone, decretó en plazo de moratoria el apremio de diversas Sociedades bilbaínas, dándose el caso de que el agente ejecutivo encargado del apremio era hijo del delegado de Hacienda, que por ejercer esta actuación, a todas luces ilegal, percibió la cantidad de veinte mil setecientos pesetas. Motivo que movió al tribunal gubernativo a llamar la atención del ministro acerca de lo que sucedía, para que la anomalía no persistiera.

Por ello fué por lo que el Consejo de ministros, no el señor Villanueva, acordó la separación del cargo del señor Martos.»

**ALMODÓVAR ES HOMBRE MODESTO**

El duque de Almodóvar, al recibir al mediodía a los periodistas, manifestó que se había visto sorprendido con una suscripción abierta por el periódico «A B C» para costear las insignias de la Cruz de Carlos III, que le va a ser concedida por la campaña que ha realizado y realiza contra el juego.

Agregó que ya dijo bastante sobre este asunto cuando advirtió que no quería homenajes de ninguna clase, ya que él está satisfecho con la labor que realiza.

Yo—añadió—aceptaré la decisión del Consejo de ministros de concederme la Cruz de Carlos III, pero repito que no quiero homenajes que, a lo peor, pueden tener una torcida interpretación.

Terminó diciendo que por esta razón no aceptaría el homenaje que trata de organizar «A B C», y que, agradeciendo mucho la intención, propondrá que la cantidad que se recaude sea destinada a los establecimientos benéficos.

**UN FELIZ PROYECTO DE CHAPAPRIETA**

En el Ministerio del Trabajo se dijo al mediodía que, por la mañana, una nutrida Comisión de obreros y patronos, en representación del Instituto Nacional de Previsión, visitó al señor Chapaprieta con objeto de felicitarle por su proyecto, aprobado en el último Consejo, concediendo auxilios a las mujeres obreras que den a luz.

**LAS FLAGAS DEL CAMPO**

El ministro de Fomento ha dirigido una real orden circular a los gobernadores civiles de las provincias en las que existe la plaga de la langosta, ordenándoles que exijan el fiel cumplimiento de la real orden que dictó en el mes de Junio, por la que se obliga a las Juntas provinciales a dar cuenta de las demarcaciones en las que es posible atajar la expansión de la langosta.

**Convocatoria****A los padres de los soldados de cuota de 1920 y 1921**

La Comisión de padres de soldados de cuota convoca a los padres e interesados a una reunión que tendrá lugar en el Círculo Mercantil de esta ciudad el próximo domingo, 19 del actual, a las once de la mañana.

Se convoca, por ahora, sólo a los padres e interesados de la localidad. La Comisión ha invitado al senador don José Elósegui, que tanto está trabajando para conseguir una pronta repatriación de nuestros hijos, a que honre con su presencia esta reunión, que tendrá verdadera importancia por los acuerdos que se han de adoptar, y encaramos a los interesados la más puntual asistencia al acto.

La Comisión.

**Del otro lado de los Pirineos****UNA DAMA CABALLERO**

Mr. Cheron ha tenido un bello gesto que ha dado como consecuencia un absurdo.

Se habló a Mr. Cheron de que en Angles-gueville (Sena inferior) existía una familia—la de los esposos Martín—que de padres a hijos venían desde hace cincuenta años cultivando la tierra en el citado departamento y que actualmente esperaba el nacimiento de su hijo décimotercero.

Acompañado del Sr. Maisonnier, miembro del Consejo Superior de Agricultura y consejero general del Cantón, el señor Cheron fué al domicilio de los esposos Martín y entregó a la mujer, que tiene 39 años de edad, la cruz de caballero del Mérito Agrícola y la felicitó por el hermoso ejemplo que da.

El periódico francés del que tomamos la noticia antecedente, la titula: «M. Cheron recompensa a una madre de numerosa familia».

La lectura del título y del sueldo nos ha llenado de horribles confusiones. Porque, efectivamente, la acción de recompensa a esta madre prolífica nos ha parecido un bello gesto de M. Cheron, pero, joarambl, si lo que se trataba de premiar era su fecundidad, ¿por qué diablos la dan la cruz de Caballero del Mérito Agrícola? ¿Qué tiene que ver la agricultura con los trece hijos de madame Martín?

Y, además, no se trata ya solamente de este extraño criterio, según el cual el dar muchos ciudadanos a la patria constituye un mérito agrícola, sino de algo más desconcertante aún, y es que a esta mujer que tan lucidamente ha probado su calidad de tal, la han hecho caballero, y es demasiado fuerte esto de que la hagan caballero a una señora después de trece alumbramientos sucesivos.

Como prospere en Francia este criterio, estamos viendo cómo para recompensar el cuidado con que un granjero cuida de su tierra, le van a nombrar miembro de honor de la Academia de Puericultura, y a un militar heroico le darán como premio a su comportamiento valeroso, el título de dama de honor en alguna asociación de carácter benéfico, y a Eugenio Criqui, que va a honrar gratis a beneficio de los laboratorios, le darán las palmas de académico de la Historia. La cuestión es ser congruentes.

JOSIVAL.

**Trajes de punto**

Se confeccionan a medida, para señora, con elección de forma y color, desde 50 pesetas. Venta al por mayor de lanas para máquinas tricotadoras. Josefina Lorente. Viteri, 16, Rentería. Teléfono 89.

**De sol a sol****AL VUELO**

Transcurrió la gran semana y seguimos de diversión en diversión. Y como si esto fuera poco, se prepara una gran verbena en los jardines de la Feria de Muestras, organizada por el Círculo Mercantil, que promete ser un verdadero muestrario de muchachas bonitas, a juzgar por la prisa que se están dando en preparar mantones de Manila, peinetas, flores, etc.; en fin, toda la indumentaria femenina que el caso requiere.

Ayer se celebró en el Victoria Eugenia el homenaje al maestro Benavente, que fué ovacionado por el público, que ocupaba todas las localidades, estando el teatro como nunca lo habíamos visto: deslumbrador e impetuoso. La real familia tomó parte en el tributo de admiración y agasajo al gran dramaturgo, al comediógrafo insigne, que en tan alto y distinguido puesto ha dejado en América colocado el nombre de España.

Cuantos artistas tomaron parte en el homenaje fueron también objeto de grandes ovaciones.

En el teatro del Gran Kursaal se estrenó la zarzuela «Trini, la clavellina» con éxito grande para la Leonis y Gallego.

El alcalde se dedicó ayer a hacer visitas y, entre otras personas, saludó al cardenal Benito y al señor Salvatella, y después dió algunas órdenes conducentes al asco de los mercados y de los puestos de verdura.

Ni en la Diputación ni en el Gobierno comunicaron a la Prensa nada de importancia, ni tampoco ha ocurrido ninguna cosa que merezca especial mención.

Las noticias que si son acreedoras a que fijen en ellas su atención aquellos que están principalmente obligados a ello, son las que llegan de Marruecos, donde parece que esos moritos, que según el señor Silvela van a entregar las armas, voluntariamente, han hecho bastantes bajas, según el último despacho de allí recibido.

Pero estas cosas no son de este departamento, y hay que doblar la hoja.

El público se entretiene hablando de la corrida de mañana, en la que dicen se van a desquitar los diestros de las faenas de la última tarde.

¡Allá veremos!

ASORDEP.

**Ayuntamiento de Rentería**

Se saca a concurso una plaza de maestro municipal de Primera Enseñanza con el sueldo anual de 2.750 pesetas y quinientos.

Las condiciones de este concurso se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal, admitiéndose solicitudes hasta las cinco y media de la tarde del lunes 27 del actual.

Rentería, 17 de agosto de 1923. — El Alcalde accidental, JOSE MARIA OTEGUIL.

**NOTAS GRÁFICAS DE LA PROVINCIA**

La notable Banda de música de Villafranca de Oria, que ha obtenido recientemente varios rotundos éxitos, bajo la dirección del maestro Gurruchaga (x), inteligente e inspirado compositor.

(Fot. Armesto).